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В этом году органы маслихатов всех уровней празднуют свое тридцатилетие. В 
связи с юбилейной датой состоялось интервью с председателем районного маслихата 
Нурланом Зарлыковичем Уразалиновым.

- Нурлан Зарлыкович, как 
начиналась деятельность мас-
лихата, призванного быть свя-
зующим звеном между народом 
и властью? Кто стоял у истоков 
создания маслихата во времена, 
когда зарождалась новая госу-
дарственность?

- В 1994 году впервые состоя-
лись выборы депутатов. В городской 
маслихат были избраны 19 депута-
тов, в районный – 17. 

По решению первых органи-
зационных сессий секретарем 
городского маслихата стала Баглан 
Дуйсембаевна Кабулова, районного 
маслихата –  Александр Алексеевич 
Пфейфер. 

В числе активных депутатов 
того периода времени можно отме-
тить Белича Ю. Ф., Буранова М. А., 
Джафарова Н. Н., Есенова К. А., 

Ибраева А. К., Колесникова А. К., 
Медведева В. С., Петелину И. Н., 
Салбиева К. Д., Шаденова А. С., 
Якупова М. М. и других. 

В течение тридцати лет в нашем 
районе работало 94 депутата. Если 
считать по восьми созывам, то это 
129 человек. Это связано с тем, 
что один и тот же депутат мог быть 
избранным в нескольких созывах. 

Необходимо отметить, что еже-
годно менялся и гендерный состав 
депутатов. Если в первом созыве 
было всего 14,7% женщин, то в 
сегодняшнем составе уже 41,6% 
женщин. Состав женщин ежегодно 
увеличивается. Это говорит о том, 
что женщины все активней участву-
ют в политической жизни страны.

За это время депутатами была 
проведена большая работа. 

Сегодня нельзя не вспомнить из-
вестных в нашем районе деятелей, 
которые принимали важные реше-
ния для успешного социально-эко-
номического развития района.

В 1997 году Указом Президента 
Республики Казахстан город Жити-
кара был переведен из областного 
подчинения в районное подчине-
ние, была изменена транскрипция 
в его написании. Таким образом, 
органы местного управления были 
объединены. 

На первой организационной 
сессии, состоявшейся 30 июня 1997 
года, секретарем районного масли-
хата был избран Пфейфер А. А. 

Александр Алексеевич обладал 
высокой профессиональной ком-
петентностью, умением принимать 
верные решения, был специалистом 
своего дела, имеющим соответству-
ющую подготовку и квалификацию. 
Он был отзывчивым, добрым и 
неравнодушным человеком. Таким 
его помнят жители района. После 
выхода на заслуженный отдых 
Александр Алексеевич продолжал 
заниматься общественной дея-
тельностью, был небезразличен к 
судьбе района, к нему всегда шли 
за советом и поддержкой. 

В четвертом созыве, с 2007 по 
2010 годы, председателем рай-
онного маслихата была избрана 
Гульнар Сундетпаевна Алпысбаева, 
которая внесла свой посильный 
вклад в общее дело и принимала 
активное участие в общественной 
жизни района.  

С 2010 по 2016 год секретарем 
районного маслихата была Майра 
Кудабаевна Кененбаева, которая 
являлась депутатом четырех созы-
вов. Майра Кудабаевна, грамотный 
и умелый руководитель, пользо-
валась заслуженным уважением и 
авторитетом среди коллег, которые  
ценили в ней высокий профессио-

нализм. 
Нельзя не отметить Асылбека 

Курманбаевича Кабиева, который, 
возглавляя деятельность маслихата 
района с 2016 по 2023 год, достойно  
представляя интересы избирателей. 

Хотелось бы сказать несколько 
слов о депутатах, которые реа-
лизовывали свою деятельность в 
нескольких созывах. 

Самым уважаемым и узнавае-
мым в районе депутатом являлся 
Низами Наджафович Джафаров, 
который был депутатом пяти созы-
вов и на протяжении всего времени 
возглавлял постоянную комиссию 
по вопросам бюджета, экономики, 
управления и самоуправления. Ни-
зами Наджафович и сейчас вносит 
значительный вклад в социально- 
экономическое развитие региона, 
является активным участником 

общественно-политической жизни 
района, а предприятие, возглавля-
емое им, оказывает поддержку при 
проведении мероприятий различ-
ного уровня. Он не остается равно-
душным при обращении жителей 
и старается оказать им посильную 
помощь. 

Низами Наджафович - доктор 
геолого-минералогических наук. В 
2005 году ему присвоено звание 
«Почетный разведчик недр Респу-
блики Казахстан». Он является 
независимым экспертом Государ-
ственного комитета по запасам 
республики, обладателем статуэтки 
«Золотой Гефест» с присвоением 
звания «Геолог года» в 2019 году. 
В 2020 году ему присвоено высокое 
звание «Почетный гражданин Жити-
каринского района».

Насыр Мухамеджанович Алаш-
баев был депутатом Костанай-
ского областного маслихата пяти 
созывов, депутатом районного 
маслихата двух созывов. Руково-
дитель ТОО «Агрофирма Алаш» 
Насыр Мухамеджанович, человек 
с активной жизненной позицией, 
ответственный и трудолюбивый, 
пользуется заслуженным автори-
тетом и уважением не только среди 
жителей села, но также района и 
области. 

Депутат двух созывов Зимир 
Маратович Асадуллин - умелый, 
опытный, грамотный руководитель. 
Его отличают смелость в принятии 
неординарных решений, целе-
устремленность, инициативность. С 
1986 года руководит ТОО «Шанды-
коль», одним из передовых хозяйств 
в районе. Под его руководством 

село развивается, восстанавли-
вается сельский Дом культуры, 
ремонтируются внутрипоселковые 
дороги, расширяется производство 
и посевные площади. 

Человек неравнодушный, Зимир 
Маратович постоянно оказывает ма-
териальную поддержку школе, пен-
сионерам, ветеранам труда села. 
В 2000 году за активную помощь 
школе ему было присвоено звание 
«Отличник народного образования 
Республики Казахстан». Зимир Ма-
ратович пользуется заслуженным 
авторитетом и уважением жителей 
села и района. 

Мурат Рашидович Айткужинов 
был депутатом районного маслихата 
трех созывов.  С 1997 года по насто-
ящее время является директором 
ТОО «Приречное Агро». Хозяй-
ство обладает большой площадью, 
здесь выращиваются зерновые, 
масличные и кормовые культуры, 
занимаются мясным скотоводством, 
разводят казахскую белоголовую 
породу, самую популярную мясную 
породу в стране. По его инициативе 
многие проблемы сельчан были 
решены. Одна из них - обеспечение 
питьевой водой села Приречное. Му-
рат Рашидович – принципиальный и 
требовательный руководитель.

Три созыва была депутатом 
районного маслихата Роза Сейтха-
новна Шукманова, которая много 
лет возглавляла комиссию по во-
просам образования, здравоохране-
ния, культуры, спорта, социальной 
защиты населения, законности, 
правопорядка и связи с обществен-
ными объединениями. Всю свою 
трудовую деятельность посвятила 
подрастающему поколению. Она 
образованный, энергичный и ответ-

ственный руководитель. Розу Сейт-
хановну отличают такие черты, как 
добросовестность, отзывчивость 
и трудолюбие. Ее плодотворная 
общественная и педагогическая 
деятельность снискала признание 
и уважение земляков.

Мурзабай Куанышбаевич Ере-
кенов - депутат трех созывов, кото-
рый выйдя на заслуженный отдых, 
продолжает вносить свой вклад в 
развитие нашего района, является 
председателем общественного 
совета. Мурзабай Куанышбаевич 
более двадцати  лет возглавлял 
теплокомпанию. Под его умелым и 
чутким руководством в городе не 

было допущено ни одной крупной 
аварии даже в самые трудные 90-е 
годы.

Нельзя не отметить таких де-
путатов, как Михаил Иванович 
Колесников, Любовь Михайловна 
Клочкова, Гульнара Шамильевна 
Зулхаирова, Амангельды Боранта-
евич Бисембаев, Марат Жумаевич 
Жалпаков, Григорий Иванович Под-
валенчук, Елена Константиновна 
Колядина. 

Это люди, известные в нашем 
районе как профессиональные, 
умелые и грамотные руководители.

Добрую память о себе оставила 
Муртазина Б. К. Детская игровая 
площадка «Ботагоз» - излюбленное 
место отдыха детей города.

Мы гордимся Жаманкуловой Г. М., 
которая возглавляет Ассоциацию 
деловых женщин Костанайской об-
ласти, Шукмановой Р. С., руководи-
телем политехнического колледжа в 
областном центре. 

Несправедливо было бы не 
упомянуть специалистов аппарата 

маслихата, которые в соответствии 
с законодательством оказывают 
помощь депутатам в осуществлении 
их полномочий. Это Бактыбек Дюй-
сенбаевич Истлеев, Василий Серге-
евич Медведев, референт, главный 
специалист Инесса Александровна 
Богатырева, Гульнара Шамильевна 
Зулхаирова, Сабыржан Дуйсембие-
вич Урманов.

Необходимо отметить специ-
алистов, проработавших более 
двадцати лет в аппарате маслихата,  
это Баян Кетебаевна Науразбекова 
и Римма Львовна Цой, которые все 
свои силы, знания и опыт вкладыва-
ли в осуществляемую ими профес-

сиональную деятельность.
- Каким составом сейчас рабо-

тает депутатский корпус района?
- В настоящее время в состав 

районного маслихата VIII созыва  из-
браны 12 депутатов. Председатель 
маслихата - Нурлан Зарлыкович 
Уразалинов, депутаты - Айбол Ра-
химгалиевич Смагулов, Светлана 
Сатвалдовна Юсупова, Евгений Ни-
колаевич Макаров, Оксана Иванов-
на Ержанова, Алмаз Турсунбаевич 
Мендаулетов, Марат Абдилхасы-
мович Аблаев, Руслан Аскарович 
Шаденов, Светлана Анатольевна 
Мощенко, Венера Ибрагимовна 
Ищанова, Арман Айтбаевич Исму-
кашев, Дильда Хайрат.

Хотелось бы особо отметить 
молодого действующего депутата 
Евгения Николаевича Макарова. 
В тридцать с небольшим лет Евге-
ний Николаевич своими силами в 
течение четырех лет восстановил 
детский сад, который пустовал 
более двадцати пяти лет. Некогда 
заброшенное здание и заросшая 
территория превратились в уютное 
местечко для детей. 

Евгений Николаевич - образо-
ванный и талантливый руководи-
тель. Его отличает высокое чувство 
ответственности, вера в себя и свои 
силы. Он своими делами и поступ-
ками доказывает, что является 
истинным патриотом своей малой 
родины. Под его руководством 
разработана проектно-сметная 
документация по восстановлению 
поликлиники. Этот вопрос депутаты 
продвигают уже много лет, и мы 
надеемся, что в ближайшие два 
года этот вопрос все же решится. 
На постоянной основе Евгений 
Николаевич помогает в проведении 
мероприятий в районе, оказывает 
нуждающимся спонсорскую и бла-
готворительную помощь. Его жиз-
ненная позиция является примером 
для земляков.

- В чем обозначена деятель-
ность депутатов районного мас-
лихата?

- В центре внимания депутатов 
- вопросы развития района, доступ 
населения к системе централизо-
ванного водо-, газо- и теплоснабже-
ния, ремонта автомобильных, вну-
трипоселковых и городских дорог, 
благоустройства территорий города 
и сел, улучшения медицинского 
обслуживания населения района и 
многие другие.

На личных приемах избиратели 
в основном обращаются с проблем-
ными вопросами о помощи в трудо-
устройстве, работе коммунальных 
служб, благоустройстве населен-
ных пунктов, движении автобусов, 
качестве дорог, водоснабжении и 
газоснабжении сел района и други-
ми. Кроме того, депутаты активно 
используют право на депутатский 
запрос. 

Уверен, что при умелой органи-
зации маслихат может оказать су-
щественное влияние на происходя-
щие в районе события и привлекать 
к этому своих избирателей путем 
регулярных встреч депутатов с  из-
бирателями, проведения публичных 
слушаний по наиболее важным во-
просам общественной жизни.

Пользуясь случаем, хочу от 
всей души поздравить всех быв-
ших и действующих депутатов, а 
также работников аппарата с три-
дцатилетием органов маслихата, 
пожелать им  крепкого здоровья, 
успехов в работе, счастья и бла-
гополучия!

Пусть наша Родина - Респу-
блика Казахстан - развивается, 
крепнет и процветает!

Интервью провела 
Тогжан ЖамаНКулоВа.
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Во имя процветания страны
К 30–летию маслихатов


